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鄺福兒為理大應用生物及化學科技學系副教授，他
去年憑藉 「可調性」催化劑獲裘槎 「優秀科研者獎」。
該發明簡化了催化劑開發過程，使其只需微調即可應用
於不同領域。以一棵樹為喻，他和團隊開發的催化劑好
似樹幹，通過微調可分出不同枝椏，應對不同範疇的化
學反應，包括藥物合成、新材料開發，真正做到 「調和
眾口」。

用自己的催化劑輔助研究
大公報記者近日跟進部分裘槎獎得主研究動向，鄺

福兒接受專訪時透露，他在理大深圳研究院的新研究即
將開啟。與以往不同，此次他將使用自己的催化劑輔助
研究。 「去年成功申請到深圳市政府五十萬人民幣研究
經費，用以支持這一 『可調納米石墨烯的高效製備方法
』研究，過去是我製作出催化劑給別人拿去用，這次是
用自己的催化劑試試能不能做出新物質」。

鄺福兒介紹，石墨烯像一張網，僅有一個原子厚度
，與鑽石、鉛一樣，是碳的另一種形態， 「2010年諾貝
爾物理學獎就是頒發給發現石墨烯的科學家」。由於極
薄、導電性好、透明等特性，石墨烯在電子器件、航天
軍工、新材料等領域皆有應用，比如用以製作可彎曲
LED板。

在可調性催化劑開發中，鄺福兒主要圍繞六邊形結
構化學物質展開研究，而石墨烯每個網格恰好都是完美
的六邊形。與他一貫研究重點相似，希望基於已有基礎
，找到合成官能化新型石墨烯片的方法，即通過改變石
墨烯結構，使其具備新特性， 「比如試試挖掉中間一個
蜂巢，或在旁邊增加其他官能團」。

鄺福兒表示，目前已成功將官能團 「黏」在石墨烯
網上， 「發了第一篇論文」。他將嘗試把具不同特性的

官能團與石墨烯結合，但合成後的新型石墨烯片可用於
哪些方面並非自己的專長， 「我們想一些可行方法，讓
別人能夠使用，希望對未來科學發展有一些貢獻」。

申請過程競爭激烈
關於這筆五十萬人民幣研究經費的獲得，鄺福兒表

示申請過程競爭激烈， 「要跟全深圳市研究單位競爭，
理大深圳研究院大概有十幾個項目申請，只有兩個成功
。」他表示，獲裘槎 「優秀科研者獎」而得到的獎金和
替代人力，使他能夠在一年專注於研究，期間毋須負責
教學和行政事務，讓他有更多時間準備此次申請，而過
往研究基礎使深圳對他的新項目有信心， 「我覺得很幸
運」。

除全新應用層面科研探索外，鄺福兒在 「老本行」
──催化劑研究上亦沒有放鬆。他表示，自己即將展開
「全新體系催化劑」研發工作，過去所做催化劑研究以

蜂巢結構化學物質為主，但礙於該結構化學物質固有特
性，這一體系的催化劑始終有無法突破的局限，因此希
望開發另一體系可調催化劑，以求在更廣範圍內提高化
學合成效率。 「去年六月已成功申請香港政府九十九萬
港元研究經費，將用於此項研發」。

香港回歸十七年，與內地科研交流日益
頻密，港校設於深圳的產學研基地更成為本
港學者的研究新空間。香港理工大學催化劑
研究專家、2013-14年度裘槎 「優秀科研者
獎」 得主鄺福兒的研究成果跨出香港，成功
申請到深圳市政府五十萬人民幣經費，其所
開展的 「可調納米石墨烯的高效製備方法」
研究，有助於研製透明可觸控熒幕和太陽能
電池。

大公記者 毛依文（文） 蔡文豪（圖）

作為裘槎 「優秀科研者獎」獲得者，鄺福兒在過去
一年得以專注研究暫免教學行政羈絆，遂申請兩項新科
研項目，他申請成為 「香江學者計劃」導師，指導一名
武漢大學博士後研究生。

在鄺福兒看來， 「香江學者計劃」為香港科研提供

了一批優秀科研人員， 「每年僅五十個名額，內地一間
研究所可能就有上百名研究員，所以在全國只揀選五十
人，可以說是精英中的精英。內地還會為參與計劃的博
士後提供一半薪酬，相當於用一半價錢請到一位很有經
驗的研究員」。

鄺福兒又說， 「香江學者計劃」讓兩地科研有更多
交流。 「內地學生可到香港開眼界，香港亦可趁此計劃
向內地科研借力，內地研究水平有些已經達國際水準，
我覺得香港與內地應在這方面有更多流動」。

除了與內地交流外，鄺福兒亦有更多時間外出參加
國際性會議。他去年曾往泰國各地做學術講座，歸港後
泰國一間大學派了學生到理大交流三個月，向他學習有
關天然產物合成的催化劑研究。目前，該學生已返國並
埋首撰寫相關論文。

香江學者計劃為港提供人才

【大公報訊】香港島校長聯會一行8名中小
幼校長，近日在香港島校長聯會主席、衛理中學
校長羅世光的帶領下，赴廣東省肇慶市端州區5
所學校參觀考察。端州區區長劉慶良表示，此次
合作簽約是向香港學習先進教育理念的一次良好
開端，希望今後常來常往，促進兩地教育交流與
合作。

考察團拜訪了端州區區長劉慶良等當地官員
，參觀了端州中學、肇慶市第四中學、肇慶市第
十六小學、奧維斯實驗小學和肇慶市實驗幼稚園
等5所學校，深入了解辦學理念、辦學特色等情
況。考察期間，雙方召開座談會，深入探討兩地
在教育思想、理念、管理、研究及校長培養、教
師培訓和課程計劃等方面的情況，並簽訂教育交
流協議。

香港島校長聯會訪肇慶

十五年免費教育何時始能
實行？從教育局強制參加了政
府 「學券計劃」的非牟利幼稚
園為適齡學童憑 「學券註冊入
學」，可看到些許端倪。

幼稚園長期各自為政，有
其歷史淵源，這當中，收生不
好處理是個關鍵因素。本着有
教無類精神，三歲孩童，接受
學前教育，原不應接受考試，
收生因而難定準則。不像高年
級，學校可以憑考試成績錄取
新生。如今 「憑學券統一收生
」，不僅可以緩解眼前收生亂
局，還有望盡快實施十五年免
費教育這個長遠目標。

適齡學童入讀小一和幼
稚園，學額混亂，反映當年
莊豐源案及其案例所造成的
嚴重後遺症。小一派位以 「
專用校網」把跨境學童分流
到北區以外其他地區，暫且
紓緩接近內地的北區學額緊
張的情況。幼稚園呢？也是
「重災區」的北區，家長也

來鬥搶學額，過去就曾有逾
千人通宵排隊取入學申請表
。明年 「龍年效應」，逾9萬
名 「龍仔龍女」9月滿3歲，
符合入讀幼兒班（K.1）資格
，估計排隊報名家長會有增
無減。為免再出現混亂，教
育局強制全港逾720間、約佔
本地幼稚園總數83%的 「學券
制幼稚園」，實行 「憑學券
註冊」收生，若學童12月底
獲幼稚園取錄，須於明年1月
底 「統一註冊日」到一間幼
稚園註冊。

教育局這個辦法不錯，就
看明年1月底 「統一註冊日」
具體情況如何。

2006年，特區政府宣布為幼稚園推行 「學前
教育學券計劃」，以學券形式資助家長交學費，
間接為非牟利幼稚園提供資助。由2007-08學年
開始，每名三至六歲兒童的資助額為$13000，到
2011-12學年，增至$16000。

如今看來， 「學券計劃」受到家長和幼稚園
歡迎，政府應乘勢再想另一些資助形式，或者乾
脆對 「學券加碼」。有了種種資助，便猶如中小
學接受教育局的直資或津貼，幼稚園逐步納入教
育局管轄範疇，待時機成熟，幼稚園管理受到全
面統一控制，十五年免費教育應水到渠成。

「學券計劃」是曾蔭權當行政長官時在《施
政報告》裡宣布推行的。其實如今政府資助學校
，不必等《施政報告》，就像 「扶貧委員會」，
毋須通過立法會讓激進反對派有機會 「拉布」諸
多阻滯，大可隨時自行撥款。

這不同於一次過派6,000元給全港市民這種
備受詬病的形式，是為香港教育作長遠鋪墊。一
個社會，兩種民生事務辦得好，社會就能穩定一
大半，那是教育和醫療。學生得到良好教育，愛
衝擊等惡行將會大減；市民得到醫療保障，也不
必為晚年不夠醫療費擔心。政府不必怕 「如今大
手筆，將來沒餘錢」，如今儲備豐裕，應多做些
實業投資，譬如多投資內地如深圳的高科技產業
，甚至遠涉海外如澳洲、新西蘭，投資奶製品等
等，必定有穩定且豐厚回報，而不是再作無實業
基礎的泡沫性金融投資。

至於少數自行收生的 「富有幼稚園」，就像
中小學一樣，也有少數國際學校，收生有自己一
套。只要大部分幼稚園能納入統一規管範圍，早
日實施十五年免費教育就大有希望。

【大公報訊】實習記者柳嘉玲報道：懲教
署為在囚人士舉辦的兩個課程昨日舉行結業典
禮，共21名東頭懲教所學員順利獲取證書，合
格率接近九成。懲教署署長單日堅指出，聘用
更生人士僱主大多認為，他們重投社會工作後
更具有責任感。僱主提供的機會能夠幫助他們
重投社會。

由懲教署聯同運輸署、職業訓練局、僱員
再培訓局及香港善導會合辦，21名學員中11位
獲取旅行社助理訓練課程，另外10名則取得優
質的士司機（的士筆試）證書課程，分別為東
頭懲教所第三次和首次舉辦的課程，訓練期為
100天和48天。由於學員會於24個月內出獄，因
此不擔心更生後證書會過時。

領取證書後，學員隨即示範如何向顧客介

紹旅行團行程和接載人士，展示處理突發事情
的技巧。因自稱黑社會成員而被判入獄18月的
亞偉（化名），是其中一名完成旅行社助理訓
練課程的學員，其七月便會重投社會。對於是
次的訓練，他表示最困難的是票務上的問題，
原因是太多東西需要記，不過，他認為在所內
可以專注學習，因此考試沒有太大難度。亞偉
又稱，出獄後最希望帶母親旅遊，另外盼可以
投身旅遊業，只要做好本分，不介意社會的質
疑和目光。

懲教署兩年前開始為在囚人士舉辦職業招
聘，願意接納更生人士的僱主超過200名；本年
提供超過30項職業訓練課程，訓練名額逾1400
個。

【大公報訊】記者彩雯報道：30幾位拔萃男書院學
生自編、自導、自演音樂劇Chance-The Musical，將於
7月31日至8月2日，在該校葉傑全音樂廳上演，該劇將
作為書院145周年校慶的一項重點節目。

音樂劇講述主人翁Marcus Bradley是一位充滿理想
和抱負的年輕舞者，正值青春年華，卻不幸身患絕症，
年輕的生命一步一步的走向盡頭。生命進入最後倒數反
而給予Marcus機會，重新反省生活，並反思自己過去的
種種決定。

五年級的學生導演楊易霖表示，劇本在去年11、12
月已經開始構思，到今年4月正式排練。 「故事主要想

帶出學校裡的兄弟情誼，藉校慶更深入表達感情」。主
角曾浩文原本因應付今年的IB文憑考試，所以本不打算
扮演音樂劇角色，但是出於對母校的感情，決定考試後
再追趕排演進度。楊易霖表示，自己是在師兄們的帶領
下逐步學會關於燈光、舞美等專業的音樂劇知識，希望
以後也能繼續培養更多年輕人，延續音劇社的傳統。

香港著名音樂人及作曲家黃尚偉（Mr. Conrad
Wong）為該劇編曲。預演將於7月30日舉行，邀請全港
中學、基層小學及男拔教職員免費欣賞，男拔音樂廳座
位為八百個。

【大公報訊】國家中醫藥管理局任命香港浸會大學
中醫藥學院，為國際標準化組織中醫藥標準化技術委員
會（ISO/TC249）及國際標準化組織健康資訊技術委員
會（ISO/TC215）聯合工作組中方支援單位，負責國際
標準化組織的中醫藥資訊相關國際標準的研究及協調工
作。

浸大中醫藥學院院長呂愛平於五月底率領中國代表
團出席ISO/TC249在日本京都舉行的第五次全體會議，
代表團向大會提交15項ISO中醫藥國際標準提案，其中
10項通過了國際會議答辯，稍後將進入國際投票程式。

ISO/TC249的工作範疇主要涉及中藥材、中藥產品
、針灸器具、中醫診療設備、中醫資訊等領域的國際標
準制定工作，這些標準對中醫藥服務、產品及相關產業
有重要影響。浸大成為六個中方支援單位之一。

【大公報訊】實習記者譚之穎報道：如何保持生活
水準又不失工作質素，對很多人來說是一個難題。但本
港首位三項鐵人賽華人完成者潘志威卻活用時間管理，
在會計界經常超時間、繁重的工作中，依然保持運動習
慣。最近，他與一班會計師行家合著新書，要一洗人們
以為會計師只有加班、只識計算的刻板印象。

香港大學專業進修學院聯同澳洲會計師公會近日一
起出版《會計．品味．人生》。在昨天的新書發布會上
，作者之一、歷來首位完成三項鐵人比賽的香港華人會
計師潘志威分享其鐵人的運動生活如何與工作取得平衡
。他說，即使會計師或核數師的工時長，仍要決心運用
創意去擠出時間做運動，達成工作與生活平衡的原則。
「記得首次派往北京進行核數工作時，在下着雪的情況

下，我仍然在下榻的酒店裡跑步。即使在香港，我也會
選擇下班後跑步回家，甚至刻意選擇較長的路線及加上

一些山路，增加自己的運動量。」
該書由29位資深香港會計師合著。立法會會計界議

員梁繼昌也是作者之一，他昨天講述會計工作經驗如何
幫助他從事公職工作，令他在管理公共財政的議題的核
心問題上較有優勢。編者呂麗樺認為，現在年輕人都對
會計業存有誤解，他們認為會計工作都是苦悶，而全部
都是辦公室工作，而且會計師的性格都是精打細算。出
版這本書就是想展露會計界的跳脫一面，幫助年輕一代
去重新認識會計界。

昨天出席新書發布會的，還有澳洲駐香港及澳門總
領事Paul Tighe、澳洲會計師公會大中華分會會長任德
煇、澳洲會計師公會大中華分會總經理雷梁煥芹、香港
大學專業進修學院常務副院長（學務）祁樂彬和香港大
學專業進修學院金融商業學院總監熊運球等。

會計師出書分享生活之道

拔萃生自編音樂劇慶校慶

▲香港島校長聯會與端州區區領導座談

▲考察團與端州區教育局簽訂教育交流協議

▲國家中醫藥管理局任命香港浸會大學中醫藥學院
成為六個中方支援單位之一

◀21名學員
出席證書頒
發典禮

實習記者
柳嘉玲攝

◀鄺福兒去年憑
「可調性」 催化
劑獲裘槎 「優秀
科研者獎」

▲香港回歸十七年，與內地科研交流日益頻密，港
校設於深圳的產學研基地更成為本港學者的研究新
空間

教育觀點

浸大中醫院獲任命
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